



Karina Montserrat Méndez Lara.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Ensayo primer parcial.

Antropología Médica II.

2

“C”

La Antropología Médica como se ha visto el semestre pasado, es aquella rama de la Antropología; así mismo es considerada como una ciencia no reciente, puesto que sus raíces nacen en la antigüedad de ciudades como Roma y Grecia; esta ciencia busca acomodar ciertos conceptos e interpretaciones para el correcto uso de la medicina y así mismo de sus valores. Por otra parte no hay muchas personas que se dediquen a la investigación de la Antropología Médica, lo que nos lleva a carecer del estudio de estas prácticas que nos llevan a comprender mejor a los pacientes y a su respectiva cosmovisión. El empacho es una de las principales enfermedades que son mayormente escuchadas en todo México, es también denominada como una enfermedad filial en donde sus raíces tornan a las creencias de las comunidades; tomando en cuenta la perspectiva mexicana, se decía que "Tláloc" la divinidad del agua trataba enfermedades relacionadas al agua valga la redundancia así como de la ascitis, enfermedades caracterizadas a la retención de líquidos, cirrosis hepática, insuficiencia renal y cardíacas congestivas. Desde la edad prehispánica se conocen representaciones en dibujos de Tláloc que reflejaban su deidad con las enfermedades ya antes mencionadas; a lo largo del tiempo se han ido mencionando tratamientos en donde se hace uso de las plantas medicinales; pero uno de los mayores efectos de la herbolaria se ve reflejado en las mujeres embarazadas ya que en Latinoamérica es muy común emplear preparaciones como las infusiones para tratar síntomas frecuentes y comunes que se presentan en los primeros meses del embarazo, esto llevando a efectos abortivos y teratogénicos; algunas de las plantas usadas son: la menta, la verbena, el tilo, el orégano, entre muchas más. Actualmente se cree que la Antropología Médica es aquella en donde los hombres serios y brillantes muestran su curiosidad por la comprensión del contenido y asimismo como de su utilización, de igual forma, Estados Unidos ya pone en práctica algunas materias relacionadas en las universidades; en los países tercermundistas ya se emplean a la Antropología Médica como mayor atractivo en los pueblos étnicos; no obstante México pone el interés en las enfermedades, pues no solo médicos y antropólogos se encuentran interesados en la Antropología; en base a esto nace la etnología, lo que entendemos como una vertiente mesoamericana en donde se consolida la religión y las creencias indígenas sobre la innovación del cristianismo y la consolidación del dominio colonial; además la medicina indígena se ve ligada principalmente a las creencias y ceremonias mágicas, en esa misma línea se ve reflejado el estructuralismo marxista que negaba la especificidad de la Antropología ya que estos estaban más centrados en la lucha de clases y consideraban irrelevante la atribución de contenidos sobre esta. Todo esto da paso a la medicina en la América Prehispánica en donde se ve plasmado

la cosmovisión mágico-religiosa, y bien, ¿Qué entendemos por ella? Los pueblos originarios nos han proporcionado la tierra que pisamos ante las enfermedades y costumbres terapéuticas, de igual manera el mantener un pensamiento mágico religioso en la salud y en la enfermedad nos lleva a ampliar la fuente de esta en las culturas del norte, centro y sur de América, en América una de las culturas más importantes son las andinas prehispánicas, estas son en donde nació las concepciones metafísicas, lo que se ve referido a la tétrada de tierra-fuego-aire-agua; no menos importante, el mundo precolombiano es aquel en donde se nos eran expresados los mitos y creencias lo que dejaba al descubierto su intensa fuerza y su concepción cosmogónica sobre el origen y el final del hombre; esto se refiere a que la magia asumía las enfermedades con el poder sus “apus” (dioses). Los aztecas distribuían el universo en dos polos. El primero consistía en el cielo y el otro en el infierno; además de sus tres mundos cósmicos, que referían al mundo celeste, el mundo terrenal y el inframundo; en el cielo se hallaba la luna y el sol, es por esto que se cree que las enfermedades “calientes” se manifiestan por seres celestes y las enfermedades “frías” a la posesión de seres del inframundo. Las enfermedades no tienen los nombre que actualmente tienen solo por sus agentes causales, sino que éstas se ven reflejados por sus vivencias. La magia, brujería y hechicería son importantes en la concepción mágico-religiosa ya que la magia se refiere al sistema de creencias y prácticas rituales que influyen sobre los fenómenos naturales, y nos referimos a la brujería y hechicería con poderes que son capaces de dañar o hacer el mal a otras personas. Finalmente la formación del profesional médico general nos da a conocer como el estudio del ser humano es objeto de varias ciencias en las que oscilan la medicina, la psicología, la pedagogía, la antropología, entre otras. Asimismo a entender al hombre como una unidad multidimensional y sobretodo holística, siempre y cuando se lleve mediante un enfoque integral, lo que puedo entender con trato digno; según “Martínez” en su teoría bicognitiva reafirma que (el estudiar al ser humano es un inseparable proceso de mente-cuerpo-alma), esto quiere decir que al estudiar las enfermedades del paciente no solo es la exploración física, sino que es adentrarnos a estudiar su estado psicológico y psíquico. De misma manera se ve aunado la promoción y la prevención para las enfermedades en este proceso ya que mantiene al paciente sano y evita la aparición de complicaciones a su salud; la prevención se ve dividida en cuatro niveles; el primordial, primario, secundario y terciario. La visión holística lleva a la transformación del desempeño del ser humano, para brindar problemas no solo del individuo; sino también de la familia y la comunidad en general. La evidencia presentada nos lleva a concluir que la Antropología Médica no solo se basa en procesos antiguos o sobre el origen del hombre, también nos ayuda a la interpretación de

métodos que nos llevan a la resolución de las afecciones que se encuentran; pero de igual manera nos proporciona herramientas de cómo debe ser el trato con y para los pacientes, es fácil concluir que como ser humano esperamos un trato integral y holístico de parte de los médicos; la formación del médico es indispensable para que la relación médico-paciente sea por así decirlo más estrecha y factible.

Bibliografías:

Espinosa Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica Del Instituto Mexicano Del Seguro Social*, 47(3), 233-235.

Gonzalo Aguirre, B. (2012). *Nace la Antropología Médica*. 13-75.

Frisancho Velarde, Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Revista Acta Médica Peruana*, 29(2), 121-127.

Querts Méndez, O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *SciELO*.